

EL CORREO DEL NORTE

Diario Regional Tradicionalista

FRANQUEO CONCERTADO

No se devuelven los originales

SUSCRIPCIÓN

España: Trimestre, 4 pesetas.—Semestre, 8.—Año, 16.—Extranjero, 34.
NÚMERO SUELTO, CINCO CÉNTIMOS

Redacción y Administración

TELEFONO. 274 **Oquendo, 9, ba'lo.** APARTADO, 54

INSERCIÓN

En 1.ª plana, 1,25 pesetas línea.—En 2.ª, 3.ª y 4.ª, precios convencionales.
Esquelas de defunción desde 10 pesetas en adelante.

MADRID

EPISODIOS

Durante un año entero ha sido argumento de los aliados contra Alemania, el de la violación de la neutralidad de Bélgica. Hay incluso admiradores de los Imperios Centrales, que no proclaman francamente sus simpatías por ellos porque en sus campañas ven la sombra del agravio a la independencia de aquella Nación, detenida violentamente en el camino de sus progresos. Es este un gran sentimiento respetable. El amor a la justicia es un noble amor y mejor hubiera sido, claro está, que los alemanes no se creyeran en la necesidad de desconocer de ningún modo; pero no se olvide que los germanos dijeron una y mil veces que no abrigan propósitos de hostilidad contra Bélgica, que pedían paso y ofrecían indemnizar el daño que causarían y que estaba completamente fuera de sus intenciones la conquista ni la detención. La actitud de Alemania, está explicada: fué la actitud de nuestro Emperador, la de Felipe II, la de Napoleón I. La situación geográfica es una fatalidad. Pero una puerta cerrada de Bélgica, la instituye en servidumbre de paso en el camino natural de los ejércitos, tiene que abrir la violencia. Los aliados no lo reconocieron así, o les convenía no reconocerlo, y la más californiana de las naciones de «entanto», Inglaterra, llegó a decir que ella desmendó la espada en defensa del derecho de los belgas. ¿La creyó alguien?

To lo dudó, porque tanto sabido es que Inglaterra se ha pasado la vida violando neutralidades y atropellando siempre que le ha convenido el derecho de los pueblos. Pero sí la creyó alguien a la vista de lo que ella y sus aliados acaban de hacer con Grecia. Apartada del conflicto quería permanecer esta nación y he ahí que los aliados pasan por encima de su voluntad y la atropellan, es decir, continúan la serie de las violaciones y de los atropellos, el derecho, es que la santidad de los tratados son cosas completamente distintas, según se trata de unos u otros beligerantes? No. Es que Inglaterra y Francia creen que el derecho y la civilización la libertad y la justicia, son ellas; lo que les conviene a ellas y por eso alaban hoy lo que censuraron ayer y tienen por nobles las hazañas que antes calificaron de indignas.

Nosotros, lamentamos en su día la violación del territorio belga, como lamentamos hoy la del territorio griego, pero no podemos volver la espalda a la realidad y la realidad pregona que en un conflicto de la magnitud del presente ni la violación del primero por los alemanes, ni la del segundo por los franco-ingleses, si bien tengan capital importancia para las finalidades de los beligerantes, no la resisten mayor en conjunto que la que pueden tener los meros episodios.

MIGUEL PÉRAFLOK.

En Ujo (Asturias) en el hogar de don Juan Prieto Junquera por el R. Sr. Cura don Robustiano Lorenzo Feito; en Llanes (id.) en el domicilio de doña Adela Bernaldo de Quiros, por el señor Cura Párrico, con asistencia de los marqueses de Vista Alegre, de Argüelles, y de los Altare y otras aristocráticas familias.

En Bilbao en el convento de Santa María Magdalena por el R. P. Castro, S. J.

En Bilbao en casa de don Justo Lisalde por el R. P. Prada del I. C. María.

Para facilitar la Consagración de los hogares pobres el Secretariado ha hecho una tirada de fotografías grandes en cartón con su colgadera, que no necesitan marco. El precio de cada uno es 30 céntimos, más 10 de correo. Estas y fotografías y fotocopias de todos tamaños pueden pedirse a la señora de Blas, Pez 1, Madrid.

El Secretariado Central se dispone a hacer intensa propaganda en España de esta Obra salvadora. A este fin suplico encarecidamente a todos los Secretariados y a los particulares listas y noticias frecuentes del movimiento de esta devoción que pueden remitirse a Peñuelas, 20, Madrid.

El mundo está enfermo y su enfermedad alarmante es falta de caridad, que ha de curarse con las oleadas de amor que despiden el Corazón divino entronizado en las almas, en las familias y en las sociedades.

El Director del Secretariado Central.—FEDERICO SANTAMARIA PEÑA.

¿Qué pasa en Italia?

Un holandés que hace poco residía en Italia, escribe a la «Gaceta de Frankfurt»: «Sabrán ustedes que la guerra no progresa en Italia pero no «sabrán» que en Roma empiezan a darse cuenta de eso. La gente cree que se ha dejado pasar el momento oportuno para poder alcanzar algo positivo antes del invierno. Cállorna no es ninguna fiera pero ya tiene sobre su conciencia 35.000 muertos y 180.000 heridos incluso los enfermos que abundan mucho. Los soldados no resisten el frío ni la carne en conserva americana, que les produce mucha sed. Los «alpini» se quejan de mala asistencia en los Alpes. Los voluntarios no dan resultado y son reemplazados por tropas de línea. Estratégico y con suma eficacia se han cometido graves falgas y ya han sido relevados más de 20 generales y coroneles. Insubordinaciones y mutilaciones multiplican. He oído hablar de más de seis casos de fusilamiento de oficiales. No hay verdadero entusiasmo por la guerra, aunque las tropas suelen cumplir con su deber.

Respecto a la situación económica se puede afirmar que ya ha empezado la decadencia, puesto que, aparte las industrias de armamentos para la guerra, las demás no pueden dar trabajo al proletario y el comercio está paralizado del todo.

Cuando el pueblo se entere de la corrupción que reina en la administración militar, no faltarán las quejas. Las sumas recaudadas en colectas particulares se evaporan en su mayor parte. Falta ropa de lana para el invierno y las mujeres italianas no se ocupan de confeccionarla.

La flota italiana descansa en los puertos y por lo menos así ahorra el carbón que los ingleses suministraron como premio por la declaración de guerra a Turquía. Los señores de la «consulta» están muy preocupados por los sucesos de los Balcanes y por la neurastenia del Rey.

Dos incendios

(Por teléfono) Madrid, 8—5 t.

Jerez.—Se han declarado dos violentísimos incendios en los cortijos de «Mojada Alta» y «Torno».

Los dos cortijos quedaron completamente destruidos.

Un héroe

Por la Prensa católica ha rodado estos días en un sitio por cierto bien poco visible, una noticia de las que con mayor frecuencia de lo que parece, se saben entre nuestros amigos, aunque frecuentemente también se callan.

Trátase de que llevado de sus caritativos y cristianos sentimientos, de su amor al prójimo, de su ardiente celo por la gloria de Dios, se halla ya camino del Archipiélago, de las islas Filipinas, con rumbo a la de Culián, que está destinada por el Gobierno yanqui a colonia de leprosos, el reverendo Padre Felipe Millán español, de la benemérita Compañía de Jesús Rector que ha sido de varios importantes Colegios de su Orden, hombre de vasta ilustración y extensa cultura, de esmerada educación y muy estimado y querido en todas partes.

El hecho, como decimos, repetido en diferentes ocasiones, no ha merecido a los periodistas que se llaman de la izquierda y que alardean de imparciales y neutros cuanto les viene en gana, para pescar incautos lectores, una triste gacetilla un suelto de ocho líneas ni un comentario lírico como estaría en razón y que hubieran dicho: «ocho líneas a cualquiera de los suyos que hiciera cien veces menos. Es verdad que el héroe Jesuita no precisa de semejantes bombos, como en el argot periodístico decimos, y calladamente, sin despedirse, ha ido a encontrarse entre aquellos pobres enfermos, pensando en cosas más altas, en el cielo, y aspirando a más duradera recompensa, la gracia de Dios.

Buque averiado

(Por teléfono) Madrid, 8—3 t.

San Lucar de Barrameda.—Ha entrado en este puerto el vapor inglés «Bravo», con averías causadas por el temporal.

Hubo necesidad de prestarle auxilio. En este puerto le serán reparadas las averías.

Dato y los periodistas

(Por teléfono)

Madrid, 8—3 t.

Al recibir el señor Dato dijo que había estado despatchando con don Alfonso.

Después fueron los ministros de Fomento e Instrucción se pusieron a la firma varios decretos.

Añadió el presidente que se habían cubierto las vacantes que existían en el orden del Col. lar de Carlos III, habiéndose concedido a los señores Santos Guzmán, Rodríguez San Pedro marqués de Alhucemas, Amós Salvador, y duque de Montellano.

Mañana irá el rey al ministerio de Estado, para examinar los proyectos del palacio de Justicia.

Terminó diciendo que se había resuelto la crisis de Grecia.

Francisco-Tarriaren Peregrinaziyoa

Birjiña Koru-kua

Birjiña miraritu
Ama korukua
Donostiyako eliz
Santa Mariukua
Izango da kaletan
Pozez agertua.

San Frutzisko-tar seme
Alabak gaur jira,
Egitera dijuaz
Fedeo Donostira;
Jartzera koruko Ama
Onari begira,
Bana dezan graziya
Biyotzen erdira.

Koru-ko Birjiña da
Oso mirariya
Lendztandikan dauka
Faina bereziya,
Fedeo egiten bada
Argan eskariya
Irichiko zayo bay
Bere merezira.

Donostiko Aisialian
Dijuzak Astistarrak
Batetik bestera
Pozez ibitkera;
Etorri bay kampako
Anayak onera,
Bere aurean pozez
belanikatzerá.

Euskaldun Astistarrak
Seme leyal finak
Fedia goitalehatzen
Egiti aleginak
Lagunduko dizute
Koruko birjiñak
Jesusen ama leyal
Zeruko erreñiak

Irrugarreularra

JOSE ARTOLA

«El Imparcial»

(Por teléfono)

Madrid, 8—5 t.

«El Imparcial» publica un artículo atacando a los regionalistas, y combatiendo las zonas neutrales.

Dice que hace 15 años se planteó en Francia la cuestión de las zonas neutrales, pasando al parlamento donde todavía no se ha aprobado.

Añade que los catalanistas quieren hacer en 15 días lo que en Francia no se ha hecho en 15 años. Termina diciendo que sin embargo en Francia no hay separatistas.

VIDA PROVINCIAL

Eibar

LA JIRA AL SANTUARIO DE NUESTRA SEÑORA DE ARRATE.

Si el tiempo no lo impide, la Comisión organizadora de la jira suspendida el próximo pasado domingo día 10, para su celebración con el programa que se dio a conocer a su debido tiempo.

Ayer se reunió en Junta dicha Comisión, tomando los últimos acuerdos, entre los que figura el convocar por medio de hojas, que se repartirán hoy por la mañana, a los socios del Circulo Jaimista y Juventud, para dar órdenes para la salida por la mañana a dicho Santuario.

En el primer tren de la mañana, llegará el grupo de expatantzaris de Azcoitia y unidos con los eibarreses, escalarán las alturas de Arrate.

El programa aunque ya conocido por los lectores, es el siguiente:
A las ocho de la mañana.—Salida de Eibar/A las nueve y media.—Procesión por la campa del Santuario con la imagen de la Virgen.

A las diez.—Solemne misa mayor, en la que la capilla del Circulo cantará una escogida misa.

Terminada la misa, se bailará un aurrezko de honor y a continuación el grupo de expatantzaris evolucionará las típicas danzas del país.

Seguidamente se jugará un partido a mano entre los afamados pelotaris Chiquito de Azcoitia y Cantabria de Arrate.

Terminado el partido, se celebrará gran banquete servido con gusto peculiar y distinguido por el señor Angel Lejardi.

Terminado el banquete, se cantarán solemnes vísperas y una Salve.

Acto seguido evolucionará de nuevo el grupo de expatantzaris de Azcoitia y a continuación romería vasea hasta el anochecer.

Por lo selecto del programa, es de augurar haya gran contingente en dicha jira, dado lo cercano que se halla el valle de Arrate de los pueblos de Eibar, Placencia, y Erma. De este último, asistirá un numeroso grupo con los clarinetos al frente. De Placencia, son también halagadoras las noticias que recibe la Comisión organizadora.

Jóvenes y viejos en estrecha unión y armonía tan peculiares en la Comunidad Tradicionalista, celebremos una tan simpática fiesta.

En nuestras manos está el que dicho acto sea una de tantas magnas manifestaciones celebradas con éxito por Nuestra Comunidad.

NEU.

8—10—1915.

Taurinas

Como tenemos anunciado el domingo próximo se celebrará una novillada benéfica, cuyo producto se destina a la sociedad de socorros mutuos de familias pobres «El Pensamiento humanitario».

Se lidiarán cuatro novillos de don José María Ceberio, de Irurzun (Navarra) que serán estoqueados por los valientes novilleros Justo García, «Gitamillo», Francisco Morales, Juan Azurmendi, «Esperterillo» y Demetrio Castro. Presidirán la fiesta cuatro bellas señoritas de la localidad.

Dado el objeto benéfico de la novillada es de esperar acuda bastante concurrencia.

Dará comienzo a las cuatro de la tarde. Hoy, de tres a cinco de la tarde, se permitirá al público ver los baxeros en los corrales, previa presentación de la correspondiente localidad.

Las señoritas que presidirán la fiesta son: Carmen Prieto, Jenara Elorza, Faustina Galarain y Lecnor Córdón, que serán asesoradas por un inteligente aficionado.

La firma

(Por teléfono)

Madrid, 8—3 t.

Don Alfonso ha firmado ayer los siguientes decretos:

De Fomento.—Nombrando inspector general del cuerpo de ingenieros de montes a don Miguel Campo.

Nombrando ingenieros jefes de primera clase a don Genaro Lira y don Aurelio Mirán.

Jubilando al ingeniero jefe de minas don Francisco Gascue.

Aprobando el expediente para la expropiación de terrenos con destino a una estación en la línea de Canfranc.

De Instrucción.—Modificando el artículo 78 del reglamento del Instituto Geográfico y Estadístico.

A los jaimistas donostiarres

Se suplica a todos los jaimistas de esta ciudad, acudan diariamente al Centro Electoral establecido en el Circulo calle Puyuelo, número 54.

Las reuniones se celebrarán desde las ocho de la noche en adelante, advirtiéndose que a cualquier hora del día estarán los datos electorales a disposición del correligionario que quiera consultarlos.

La Junta local espera que no falte ni uno solo de sus correligionarios a estas reuniones previas tan convenientes para que el trabajo electoral alcance favorables resultados.

San Sebastián 7 de Octubre de 1915.
LA JUNTA LOCAL.

Suscripción

para las víctimas de las inundaciones sufridas por algunos pueblos de Navarra

Julian Rupérez, pesetas 10; B. D. 5; A. V. 10; Jacinto Moreno, 1; Manuel Rubiera, 1; José Arruti, 0,25; José María Aguinaga, 15; Mariano Echazú, 5; Un sacerdote, navarro, 5; Justo Oyón, 5; Florencia Esperanza, 5; Pablo Martínez, 5; Galo Oyón, 2,50; José Esponilla, 2; Pedro Garces, 2; Mateo Martínez de Arrióna, 2; Santos Antolínez, 1; Un catalán, 1; Hotel Bayonnais, 1; Gabriel Zapirain, 1; Manuel López, 1; Casimiro Jimeno, 1; Alejo Arguelles, 1; Un catalán amigo de los navarros, 0,50; S. Sebastián, 50; Rosario Martínez, 0,3; Carmen Achaga, 0,25; Félix Excurdia, 0,25.
Total, pesetas, 94,55.

La Comisión organizadora de la recaudación estimará que entreguen pronto sus donativos las personas que tengan el propósito de asociarse a este acto de humanidad.

Los puntos donde se reciben los donativos son los siguientes:

Centro Navarro, Moraza, 11,-1.ª
Casa Erviti, San Martín, 28.
Señores Pérez y Familiar, Alameda, 8.
Manuel Lusurreta, Aveida, 34.
Galo Oyón, Príncipe, 11.
Justo Oyón, Larramendi, 13.
Félix Martínez, Embelán, 14.
Señores Torres y Compañía San Bartolomé, 7 Félix, calle Matía, (Aniño).
Peluquería «El Globo», Príncipe, 27.

El humanitario fin de la suscripción hace esperar que en los pocos días que faltan para cerrar, aporten a ella los donativos que juzgare convenientes todos los valiosos elementos que aquí habitan cariño por la provincia hermanada, que son seguramente todos los donostiarres.

DE SOCIEDAD

VIAJES

Marchó ayer a Madrid el conde de Torre Arias.

Hoy salieron para Madrid el conde de Goda, el marqués de Boil, el marqués de Góccarrotea y don Angel Pirala.

De regresó de París, pasó en el expres de ayer, para Madrid el jefe del gabinete diplomático del ministerio de Estado, señor Figueroa.

Marchó ayer a Madrid, conduciendo la locomotora del expres, el duque de Zaragoza.

Para Vitoria salieron don Rafael de la Riva y don Leopoldo Traba y familia.

Ha salido para Madrid y Canarias, después de pasar aquí una temporada, el director de la estación unitaria de Las Palmas don Ildofonso Zabaleta.

Los marqueses de Ahumada saldrán uno de estos días para el extranjero.

Han marchado a París el marqués de la Romana y sus hijos.

Ha regresado a Madrid el reputado compositor y profesor del Conservatorio nuestro distinguido amigo don Felipe Espino.

Después de pasar aquí larga temporada, regresaron a Madrid los duques de Bailén.

De Zarauz ha regresado a la Corte el marqués de Borghetto.

Los condes de Pojestinos han salido para Madrid, después de pasar aquí corta temporada.

Se encuentra en Daves-Dorf el marqués de Bolaños.

Regresaron a Madrid, después de pasar aquí el verano, los marqueses de Torrelaguna.

A Pamplona ha llegado el marqués de Zahara.

Está en San Sebastián la marquesa de Almenacid, hermana del exministro señor Alba.

Marcharon a Bilbao don Casto Martínez y familia, don Emiliano Uruñuela, don José María Saracho, don Salustiano Mogrovejo y don Angel de Larrañaga.

De Bilbao se trasladó a Madrid el conde de Heredia Spínola.

Después de pasar una larga temporada entre nosotros, ha regresado a Huarte, nuestro querido amigo don Valentín Yoldi, acompañado de su bellísima hija Pepita.

BODAS

El día 12 del actual se verificará en el Santuario de Lezo la boda de don Manuel Charves con la bella señorita vitoriana María Hurtigcía.

Se ha celebrado en León el matrimonio de la bella señorita Matilde Rodríguez y Guisasaola con el diputado provincial don José Vázquez Rodríguez.

Fueron padrinos la madre de la novia y el conde de Sagasta.

Los desposados, que vdrán en viaje de novias a San Sebastián, desean eterna luna de miel.

En la villa de Zumaya, donde residen, en breve contraerá matrimonio nuestro distinguido correligionario e industrial don Mariano Gurruchaga (a) «Kaiser», con la distinguida y bellísima señorita Vergaresa Asunción San Martín.

Desearíamos a los futuros contrayentes una eterna luna de miel y que Dios colme de bendiciones su enlace.

¿Bugallal dimitió?

(Por teléfono)

Madrid, 8—5 t.

«El Debate» asegura que a pesar de la negativa del presidente del consejo, un diputado que tiene motivos para estar bien enterado afirma que dimitió Bugallal en el último consejo.

Dato le rogó que aguardase hasta la llegada de González Besada.

Bugallal como condición para continuar al frente del ministerio, puso la de que las Cortes se abran en seguida planteándose la cuestión económica.

Tiro al blanco

Ayer mañana terminaron las baterías de Mompas los ejercicios de tiro al blanco, sobre el supuesto acorazado.

Este fué conducido a la cámara para reparar las averías sufridas pues fué tocado varias veces por los proyectiles.

Los ejercicios continuarán en breve por las baterías de Guadalupe.

Bilbao

(Por teléfono)

Bilbao, 8—3 t.

Ha llegado un individuo llamado Rogelio Marcos García, de Santander, cocinero que fué del «Peña Castillo».

Estando en Cordif marchó interinamente en el «José Martínez Pinillos», en el que hizo un viaje.

Cuando regresó a Cordif se encontró con que el buque había sido hundido. El cónsul de España le dio pasaje en el «Uriarte» número 5, hasta Burdeos.

Desde aquel punto pudo venir a Bilbao. En un monte de Orozco ha aparecido ahorcado Francisco Beitia, de 56 años.

Se cree que se trata de un suicidio.